
脱贫摘帽百米冲刺进行时

2015 年 9 月，受芒市供排水公司指派，我来到

石板村委会开展驻村工作，原本想着自己能很快融入

挂钩户的生活圈，但在初次进入农户家时却碰了一鼻

子灰，自己所聊的话题，农户不感兴趣，和农户之间

连基本的交流都无法保障，这才意识到跟农户拉近感

情也是门大学问。

于是，我只有硬着头皮认认真真地学习国家和省

州市下发的各种工作文件，努力掌握相关惠农政策，

虚心与老同志沟通交流，学习经验。我开始尝试改变

工作方式，从询问农户身体健康、家庭人口开始，逐

步引导到家庭情况、收入来源，再向他们宣传惠民政

策。时不时地唠唠家常，了解他们的困难并记录在本

子上。能自己解决的就尽全力处理，不能解决的就汇

报到村委会和派出单位给予帮助和解决。

我不仅常到本单位挂钩户家“串门儿”，听见别

的单位要去走访也会抽空跟着满山跑。到了村民家里

就认真地听、仔细地问，一年多时间共走访了贫困户

200 余户次。挂钩户的家要拐几个弯，要走几里路都

了然于胸。在石板村，大家都亲切地称我“小黄”！

发挥驻村职能优势，精准扶贫处处走心

通过前期的情况摸底，我了解到芒市供排水公司

的建档立卡户主要集中在普公村民小组，种植甘蔗及

养殖猪、牛是村民的主要生活来源。由于人均耕地面

积不足，又受制于地理条件，传统农业的种植模式投

入多产出少，有劳力的村民大多更愿意依靠外出务工

来提高收入。

部分贫困户虽然享受了国家扶贫相关政策补贴，

基本生活有所保障，但因病、因残等原因收入无保
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证，对于这些仅靠自身无法摆脱贫困面貌的贫困户怎

么办？我和一起驻村的几位同事陷入深深的思考，时

时把这个问题挂在心上。

经过对贫困户的精准识别，我们确定在结合农户

实际情况的前提下从猪仔养殖和柿子树种植两大产业

着手制定帮扶方案，对35户贫困户每家发放3头猪仔、

6包饲料。

为保证柿子树种植的成活率和销售渠道，还组织

普公小组致富带头人对宾川县、蒲缥县柿子种植基地

进行考察和学习。目前共帮扶柿子树苗 9000 株，受

益群众 31 户，种植面积 150 亩，并成立柿子专业合

作社，为保证农户长期、稳定的收入起好了步，开了

好头。

落实教育扶贫政策，尽心尽力圆梦学子

8 月份，石板村频传喜讯，收到录取通知书的孩

子们即将实现大学梦，当大家都在为孩子们高兴时，

我了解到张代洪、相自旷两户家中生活十分贫困，尤

其是张代洪有一个孩子刚做完手术，生活捉襟见肘。

孩子考上大学原本是件喜事，但却让他犯了愁。

　　了解情况后，顾不上吃午饭，我马上查阅教

育扶贫政策，一边打电话给相关部门咨询申请条件，

一边为她们在网上申请生源地贷款。做完这些后，想

着“学生入学面临的不仅是一笔高额学费，还有其它

费用支出”，我的心仍然放不下。便又主动向单位领

导报告，为这两个孩子争取到每户2000元的助学金。

＋清扫环境卫生，助力脱贫攻坚

初到普公小组，村寨道路随处可见白色垃圾，群

众客厅里堆着包谷、啤酒瓶，鸡、鸭乱跑，有的农户

家甚至连下脚处都没有……

为了改变现状，我与其它同事以入户调查为契机，

边宣讲脱贫政策边动手示范如何整理客厅卫生，告诉

他们鸡鸭要圈养，卫生打扫干净了，蚊虫就少了，生

病也少了，身体就好了。

同时，单位也不定期组织挂包干部对道路卫生进

行整治。挂包干部协助贫困户整理家庭卫生，并告诉

他们会不定期检查。

我们还在普公小组召开群众大会，建立了村容村

貌监督制度，推选出 4 名群众每月不定时对各家各户



进行卫生督查，并给予评分。三个月评选一次，给评

分靠前的 3 户家庭颁发卫生示范家庭奖状，并奖励价

值 500 元的物品。如今，普公小组村容村道干净整洁，

贫困户家里焕然一新。

情系老党员，关怀暖人心

普公村民小组有一位老党员，他叫彭老三，是村

委会离休干部，每月领取小乡干部退休金 900 元。退

休后，他与老伴共同生活在建了 10 多年的木架房里，

由于老人是财政供养对象，无法纳入政府建房政策。

在走访调查时，我问彭叔家里在生活上有什么难处吗？

彭叔总是笑着说：“现在政策那么好，我每个月都有

政府给的退休金和养老金，我自己没什么困难，你们呀，

就应该去帮助那些真的需要帮助的人”。

可是据我观察，其实彭叔家里的屋顶每逢下雨就

漏雨，被褥都要铺上一层油纸，再加上彭叔年龄大了，

生活在经常漏雨的房屋里，身体其实早就已经吃不消

了。四周的篱笆围墙也早被蛀坏，只是他从没和政府要

求过什么，他觉得这样过已经很好了，家里破旧的地

方都是自己动手修修补补。走访结束回村委会的路上，

我想着彭叔和老伴年纪大了，行动不方便，马上要到

雨季，如果遇上下大雨怎么办？我就和几位同事商量，

把这个情况向领导做了汇报。经研究，单位决定出资

为彭叔家修缮房屋。经过一个月的施工，彭叔一家赶

在雨季前搬入了新房，我也算是了却了一桩心事。


